
今回は応援団員（関根さん）所有の広葉樹林にて、道路脇にあり大木になって一人での伐倒は難しいこと
から、みんなで伐倒木の処理をしました。約40年生ですが、日当たりがいいためかなり育っていました。3本
処理しましたが、さすがに人数です。すばやく作業が行えました。このあと前回強風のため途中で避難しまし
たので、枯死木を中心に伐採しました。作業後は綱川さんお手製のしもつかれと甘酒をいただきました。

第52回目 2013年 2月17日(日) はれ 9:00～12:30 12名

くまの木里山応援団 活動日誌2013

生物多様性普及啓発講座 2013年 1月19日(土) はれ 10:10～11:40 2名

T.Ichikawa

本日は栃木県が主催の生物多様性普及啓発講座にて「里山保全活動へのいざない」について講演依頼が
あり、1時間半ほど講師を務めました。当初は参加者は行政職員が中心と聞いておりましたが、自然環境に

関心のある方が大勢参加されており、申込多数で断ったほどだそうです。くまの木里山応援団の活動や山の
日について述べました。応援団員の反町さんも参加されました。今後も情報発信に努めてまいります。

参加者は熱心 講師をする市川氏

第51回目 2013年1月20日(日) はれ 9:00～12:30 10名

本日はひきつづきカタクリを咲かすための下刈りと除伐を行いました。先週の雪が残っておりました。まず
はアカヤシオなどを残しての下刈りを行いました。つづいてリョウブ等の中層木を伐採しました。かなり林内に
光が入るようになってきています。コナラも高齢化しています。来年の課題にしたいと思います。ところでコナ
ラ広場周辺に行きましたら雪が10㎝程度あります。今年はなかなかとけそうにありません。

伐採前の下刈り 伐採前の下刈り 除伐 散策路は雪です

コナラ伐採 伐倒木の処理 共同作業 前回の整理



里山学講義の第2弾は「高原山におけるイヌブナ・ブナ林の長期観測」ということで、宇都宮大学逢沢峰昭
助教と修士2年の中山ちささんに講義をお願いしました。逢沢先生は高原山のイヌブナ・ブナ林での長期観測

結果を中心にお話しいただきました。今後の変化を着目していきたいと思います。また、中山さんはヤマツツ
ジのクローンの存在を科学的な知見にて解明しました。熱心な質問が出て、盛況でした。

里山学講義 2013年 3月17日(日) はれ 14:00～16:00 29名

くまの木里山応援団 活動日誌2013

鹿沼市自然環境共生会設立総会 2013年 3月4日(月) はれ 19:00～21:00 30名程度

T.Ichikawa

本日は栃木県が主催の生物多様性普及啓発講座に参加された方が、鹿沼市自然環境共生会を設立され、
総会時に「里山保全活動へのいざない」について講演をしてほしいという依頼があり、40分ほど講師を務めま

した。自然環境を後世に引き継ぐことを目的にされておりました。地域にある自然環境を大切にする団体が
集まれる機会に「山の日」がなればいいなと思いを新たにしました。

講師をする市川氏 熱心な参加者

第53回目 2013年3月17日(日) はれ 9:00～12:30 10名

2010年のちょうど今頃、体験林にて親子で森づくり体験(枝払い)を行いました。東日本大震災以降は別の

場所で作業していました。このたびまた再開すべく、体験林内の下刈りを行いました。結構ササが繁茂してお
り、下刈りを行いましたが、3年前に刈ってあるので比較的やりやすいです。枝払いも少しやるだけで林内が
明るくなります。3年前に枝払いをやったところは見通しが良かったです！

ササ繁茂 みんなで下刈り 枝払い 3年前の枝払いの場所

盛況でした 逢沢先生 中山さん ツツジ類の説明



くまの木里山応援団 活動日誌2013

第54回目 2013年 4月28日(日) はれ 9:00～12:15 10名

T.Ichikawa

21日は大雨のため一週間順延しましたが、10名もの参加をいただきました。久しぶりに和気恂一さんが元

気な姿を見せてくださいました。今日は午後に実施するための親子で森づくり体験の会場整理を行いました。
ササは先月刈ったところでもちょっと伸びていましたので、丁寧に刈りました。また、植樹する場所を探しまし
た。操さんの広葉樹林ではカタクリはもう終わっていました。また来年です！

下刈り さらに丁寧に カタクリの実

親子で森づくり体験 2013年4月28日(日) はれ 13:30～16:00 18名(3家族)

2年半ぶりに親子で森づくり体験を再開しました。なんと高橋さんがコナラ広場でひろったどんぐりから苗を3
つ育ててくれました。ありがとうございます。3家族が参加してくださいました。まずは散策路を歩きました。そし

て矢板森林管理事務所の瀬田さんと村井さんに枝打ちのご指導をうけました。子供たちの目つきが本当にい
いです。そしてコナラ広場でコナラ苗の植樹をしました。ちゃんと育ちますように！

枝打ちの説明 枝打ち実技 みんなで記念撮影 記念植樹

コナラ広場

高原山山開きは週間天気予報ではあまり天気が良くなかったのですが、当日はくもりで、山頂では薄日が
差すくらいで、気持ちのいい一日でした。今回はバス2台で、アジア学院の学生さんも結構見られました。山頂
ではほかのパーティーが結構来ており、総勢80名程度もおりました。反町さんが途中リタイヤでしたが、後の
5名は無事に歩くことができました。西平岳入口のポストがなぜか倒れていました。

高原山山開き 2013年 5月19日(日) くもり 6:30～15:30 42名（応援団員6名）

高原山山開き 山頂で集合写真 くまの木里山応援団 西平岳入口



くまの木里山応援団 活動日誌2013

座談会～西条・山と水の環境機構 2013年 5月25日(土) くもり 17:30～18:30 18名(5名)

T.Ichikawa

13時からくまの木オープンデーとして、親子で散策路を歩きました。なんと47名もの参加があり、私と遠藤総

括で対応しました。座談会はくまの木の総会の関係でちょっとずれこんでの開始になりましたが、正会員の皆
さんが参加してくださいました。前垣さんと畝崎さんには特別に広島からお越しいただきました。本当にありが
とうございます。地域振興の深入りのポイント！！今も心に響いております。もっとじっくり聞きたかったです。

公開デー 和室で座談会 前垣理事長

ふるさと高原山を愛する集い 2013年5月26日(日) はれ 13:00～16:10 600名(8名)

船村徹先生を囲んで、初めての集いがボランティアにて実施されました。くまの木里山応援団も協賛＆ＰＲ
ブースを設けてＰＲしました。もってきた資料はすべてなくなってしまうほど、参加者皆さん熱心でした。団長の
市川は、この集いの事務局長として、朝から休みなくフル稼働していましたが、予想以上の人出に防戦一方
でしたが、何とか事例報告も無事にこなしました。皆様の御協力に感謝いたします。

里山応援団コーナー 来場者は熱心
山の日について 記念撮影

畝崎辰登さん

昨日から朝にかけて結構強めの雨が降り、矢板は7時には止んでいたのですが、アメダスを見ると宇都宮
は7時台も降雨があったようです。ということで、私と遠藤総括とで仲良く牧場脇の散策路の草刈をしました。
昨年丸太を搬出した形跡があり、思ったほど草の状況はひどくありませんでした。ただ、2人でやるとそれ相
応の作業時間がかかりました。コナラ広場に定植したどんぐり苗の状況です。活着したようです。

第55回 2013年 6月16日(日) くもり 9:00～12:00 2名

作業前 作業後 散策路の草刈 どんぐり苗



くまの木里山応援団 活動日誌2013

第56回 2013年 7月21日(日) くもり 9:00～12:30 8名

T.Ichikawa

先月は雨の影響で広葉樹再生林での作業ができませんでしたので、かなり草と雑草木の勢いがすごく、植
栽木がわからないところもありました。どうも道側で生育が悪く、斜面をさがったところのほうがコナラの生育
がいいようです。やはり1回だけでは作業ははかどりません。来年は2回ほど実施したいところです。今年は森
林組合のほうに依頼したそうなので、次回は予定通り高原山登山道の整備を行います。

作業開始 雑草木がすごい 坪刈り

高原山登山道のササ刈り＆倒木除去 2013年8月18日(日) はれ 9:00～16:00 7名

今年は暑いですね。応援団員の石川さんも先月は熱中症で調子が悪かったそうです。男体山登山をしたら、
治ったそうです。今日も高原山は作業中は暑いですが、気温はやはり涼しく、きもちのいいものです。今年は
三木さんと遠藤さんを中心に倒木の除去作業を実施しました。ということで、ササ刈り、手薄になり、結構作業
し、バテ気味になりましたが、何とか終了できました。

ササ刈り 登山道に倒木 倒木除去 記念撮影

きれいになりました

定例活動予定日は台風のため延期としました。今日は大嶋正榮さんと一緒に13年生のヒノキ林の枝打ち
(すそ払い)を行いました。まずは正榮さんから「サイダー瓶の太さのところまで枝打ちをします」と説明があり、

その後作業しました。枝は地際までありましたが、枝打ちしたら遠くまで見通せるようになりました。作業時間
内で作業終了！久しぶりに達成感を味わいました。次回は広葉樹再生林の下刈りを行います。

第57回 2013年 9月22日(日) くもり 9:00～12:00 5名

正榮さんの説明 枝打ち(すそ払い） 枝打ち後 記念撮影



くまの木里山応援団 活動日誌2013

第58回＋収穫体験 2013年 10月27日(日) はれ 9:00～16:00 17名(3家族)

T.Ichikawa

またまた大雨のため延期になりました。台風27号が昨日通過しました。午前中は小針さん、反町さんが参
加してくれましたので、3名でコナラ広場にて台風26号による枝等の除去作業を行いました。結構太い枝が落

ちていました。広葉樹再生林のコナラは一応育っております。午後はさつまいも＆らっかせいの収穫体験を
行いました。気持ちよく作業ができ参加者の皆様に感謝いたします。(31日に遠藤総括と三木さんが活動)

さつまいも掘り らっかせい収穫 記念撮影

里山再生学特論 2013年11月9日(土) くもり 14:30～15:30 2名

宇都宮大学の里山野生鳥獣管理技術者養成プログラムとして里山関連の講義が行われており、「里山の
観光活用」というテーマにて発表依頼がありました。私は「高原山麓での取組み」というテーマにて、兵庫畑棚
田オーナー、星ふる学校「くまの木」、くまの木里山応援団、ふるさと高原山を愛する集い、山の日調査結果
をダイジェストにて講義を行いました。なかなか難しいテーマでしたが、意図は伝わったのではと思います。

講師を務める市川氏 受講者は15名

遠藤総括と三木さんが広葉樹再生林の下刈りをやってくれておりましたので、そのつづきを行いました。今
日の作業の部分は毎年到達しない場所なので、雑草木が結構太くなってしまい、コナラの植栽木を探すのが
容易でないほどです。今回は地権者の操さんも一緒に作業しました。何とか概ね終了しましたが、残りは引き
続き来月作業します。併せて6mほどに生い茂ったヒサカキも伐採します。

第59回 2013年11月17日(日) はれ 9:00～12:30 8名

雑草木！ 手鎌での作業 雑草木退治 ヒサカキも切ります

下刈り作業



くまの木里山応援団 活動日誌2013

第60回 2013年12月14~15日 はれ 14:00~16:30, 9:00～12:00 9名, 12名

T.Ichikawa

14日は台風で散策路に倒木や枝が散乱していましたので片づけを行うとともに、広葉樹再生林での常緑樹
の伐採をおこないました。この日の夜は懇親会で、来年度の予定について打ち合わせを行いました。15日は

大嶋正榮さんのご指導によりヒノキ幼齢林の枝打ちを行うとともに、コナラ広場での台風被害の片づけの続
きを行いました。ヒノキ高齢林の見学も行いました。きれいな林に感動を覚えました。

散策路の整備 常緑樹の伐採 ヒノキ林での枝打ち コナラ広場の整備


